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高考加试体育已初现端倪
专家提醒：避免“考什么教什么学什么”

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）近日，
一则有关沪上多所名校“赞助费”酬
金标准的帖子在网络流传。市教委
昨日通过官方微博 ! 上海教育回
应，本市严禁学校收取任何形式的
赞助费和择校费，无论是公办学校
还是民办学校都不存在赞助费明码
标价的情况。

市教委提醒家长，现在社会上
有人鼓吹“搞得定”，面向急切择校
的家长收取高额费用，请大家提高
警惕，不要上当，防止钱财打水漂。
市教委将会加强对教育行政人员和
学校校长以及其他招生工作人员的

教育，对于任何利用工作和权力受
人请托，收受钱财的现象，一经发
现，将严肃查处。
市教委重申，上海实行公办学

校免试就近入学，区县教育部门会
根据适龄儿童少年分布情况制定公
办学校招生计划，确保符合规定的
适龄学生都享有相应的学位。同时，
上海通过民办学校自主招生适当满
足家长选择学校的要求。上海义务
教育阶段学校教育质量是有保证
的，没有必要舍近求远。家长应该理
性对待入学问题，适合的学校才是
最好的学校。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）市教
育考试院昨天发布 "#$%年上海市
中职校提前批 !航空服务专业"艺

术类专业和自荐生#志愿填报注意
事项和录取规定。考生须在 &月 '(

日 )*+# 至 "# 日 ',*##，登录“上海
招考热线”网站填报提前批志愿；&
月 ", 日至 "- 日 !!"##!$$"%&$$'"

%&!$("&&# 到提前批第一志愿学校
进行现场确认。

按规定，参加提前批网上填报
志愿的考生须是面试和专业考试

合格的考生，中高职贯通志愿不属
于本次网上填报志愿范围。“航空
服务”和“艺术类”专业均可选择填
报两个志愿，“自荐生”可选择填报
三个志愿。

凡被中职校“提前批”录取的
考生，不能放弃已录取的中职校志
愿。一旦录取，其后所有志愿均自
动失效!包括统一录取批次的零志

愿"名额分配志愿"中高职贯通志

愿等#，未录取的考生进入后面批
次志愿的招生录取程序。

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）上海交
通大学生物医学工程学院陈亚珠
院士昨天在沪举行的第 '%届国际
治疗超声大会上透露，超声治疗能
够精确瞄准肿瘤细胞，同时具有无
（微）创、可聚可控、穿透力强、副作
用小等特点，将有望逐步取代部分
手术成为未来肿瘤治疗主流方法。

陈亚珠院士领衔的上海交大
生物医学仪器研究团队经过多年
努力，研发出多阵元相控高强度聚
焦超声治疗技术（./012），借助电
子扫描和声速可控手段，可绕过骨
骼等屏障，对癌细胞实现单焦点、
双焦点甚至多焦点的“瞄准”，然后
进行多强度均匀加热，在癌细胞处

形成消融区使肿瘤细胞热凝、坏死
或者变性和抑制生长。目前，该技
术已经在实验室成功试验，并与部
分企业合作研发诊疗一体仪器，完
成离体实验和活兔实验。通过这种
方式还有望使靶向药物和热敏脂
质体配合，让全身化疗转化为局部
化疗，降低化疗副作用。

! ! ! !几年前，巫德俊在上海东海职业
技术学院读书时，就是个风云人物，
甚至在邻近的上海交通大学、华东师
范大学里都“混”得很熟，常常泡在那
里蹭课听。如今，"+岁出头就拥有一
家自创的公司，取名“品月”，寓意创
业就要“以德为品，心静如月”。

什么活都自己干
"++3年从江西初到上海时，巫

德俊还只是个腼腆的小男生，他的目
标很明确，一是求学，二是要适应大
都市的生活。大学期间他天天都会去
交大、华师大听报告、学习、交流，而
自己的学业也丝毫不放松，每次上课
都坐在离老师最近的第一排。

"++(年，上海品月商务有限公
司在闵行区挂牌成立。公司的创业
资金虽然不全是由巫德俊个人出
资，但注册资金确是他打工积攒下
来的。创业之初的小巫很低调，在他
的公司里没有所谓的员工，只有伙
伴。他说：“我什么活都亲自去干，比
如，活动结束后整理现场、捡捡垃圾
这些细小的但别人不太注意的事。”

第一笔生意亏了
一场大型路演是品月成立以后

接到的第一个大单，但却赔了不少
钱。由于签约公司对当天兼职人数
屡次调整，让巫德俊的团队应接不
暇，但为了兑现承诺，只得自掏腰包

承担了部分兼职者的费用。如今，他
的团队已经与京沪穗等地的许多公
司建立了长期合作。他说，自己遇到
过的最大困难莫过于经验、管理和坚
持。而就是因为这些困难，使得有些
伙伴禁不住大公司的诱惑选择了跳
槽，但留下的人都成了团队的精英，
他们每人都能独立完成多个大项目。
“管理是我一直在学的，可以说

我还没完全驾轻就熟，只是尽量让
事情往好的方向发展，我仍一直在
摸索。很多时候大家觉得工作太辛
苦，想想别人上班比较轻松，每天朝
九晚五的，而自己却常常要忙到第
二天凌晨。”他说，“我在商业经营方
面仍然很稚嫩，现在我要做的就是

学习企业管理知识，培养一个精诚
高效的团队。”

把主营瞄向校园
品月的主营业务贴近学生市

场，并开始逐渐向校园网络方面转
型。巫德俊说，他有今天的成绩都归
功于学校的教育和帮助。因此，他现
在有个很强烈的想法，就是希望带
动东海学院的学弟学妹们一同走自
主创业之路。

当了“小老板”，小巫的 44 上
几乎天天都要更新座右铭。他喜欢
用这种方式来激励自己。比如，“‘面
前一片黑暗，回头看看，原来是朋友
太多，太强大，我不是一个人！’这出

自一则谚语———如果自己被黑暗的
阴影笼罩，那就回头看看，那是因为
阳光就在身后。我由此衍生出的是
创业之路充满困难、压力、不顺，这
些就像是阴影笼罩着我，但是回头
看看身后，朋友的支持关心，是我最
大的精神支柱。”比如，“‘社会就是
书，事实就是教材，做一只蚌，历经
磨练后方可成珍珠耀眼。’这便是品
月的精神———不断学习和磨砺，才
可以有所成就。”本报记者 王蔚

名校收“赞助费”系误传
市教委提醒家长不要上当受骗

中职提前批须上网填志愿 交大科研团队用超声治疗技术对付癌细胞

超声“杀”肿瘤不会伤“无辜”

“小老板”每天更新QQ座右铭
东海学院毕业生巫德俊希望带动学弟学妹一同创业

! ! ! !在近日首
次举办的上海
学校少年宫集
中展示活动中，
全市各区县的
学校少年宫设
置了各类互动
体验活动，有面
塑、剪纸、版画、
陶艺等技能类、
动手类活动。图
为来自徐汇区

汇师小学的同

学们带来衍纸

创意展示$用彩

色纸卷拼接成美丽画

作$别有趣味

记者 王蔚 孙中钦

摄影报道
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! ! ! !教育部重点实验室“青少年健
康评价与运动干预”上海中小学研
究基地挂牌一周多来，围绕如何科
学进行体育测试、中高考要不要扩
大体育加试的议论，在全国都引起
了不小反响。因为一旦考体育，首先
考倒的可能还不是学生，而是根深
蒂固的应试教育模式。

“取消长跑”系误读
上海研究基地负责人季浏教授

在挂牌仪式上提出，从国际先进的体
质监测经验来看，应包含心肺功能、
柔韧性、力量和身体成分等，而不是
简单地只对女生测试跑 (++米、男生
测试跑 $+++米，因此，该基地将承担
起改进体测的实验研究，通过 &至
$+年的时间积累起样本，以期用数

据说明折返跑会更科学、更客观地准
确反映学生的心肺功能。季教授说：
“我们只是实验，至于调整体测项目，
那是教育主管部门决定的事情。”
但意外的是，实验才刚刚起步，

就被有些媒体“误读”为要更改现有
的体测方案。上周传出消息，教育部
体卫艺教司司长王登峰在接受记者
采访时表示，目前并没有考虑用折返
跑替代长跑作为体测项目，女生 (++

米和男生 $+++米是必测的项目。

中考体育或增权重
比这一“误读”更让沪上学生和

家长焦虑的是，近日黑龙江省已经
发布消息，争取到 "+$&年时，体育
与健康考试成绩在中考总成绩中的
分值达到 $++分，并将男生 $+++米

跑、女生 (++米跑列为必测项目。
相对于全国其他省市，上海在

引入中考体育这一内容时，无论在
时间上还是在力度上，都是比较审
慎的。早在 $)))年教育部就明确提
出要把体育成绩计入中考总分。此
后，全国许多省市纷纷将体育分值
计入中考总分，并且还在逐步提高
中考的体育分值，比如，北京、云南
是 &+分，山东、广州是 -+分；南京、
郑州、乌鲁木齐、贵阳等地也早已将
分值从 %+ 分提升至 &+ 分甚至 -+

分。而上海只是到 "++(年时才首次
确定了 %+分的中考体育分。而且，
教育部有关负责人在 "++3年 ,月
的一次新闻发布会上还曾表示，在
中考成绩中逐步增加体育考试成绩
的权重是一个方向。现在，黑龙江一

下子将中考体育提高到了 $++分，
几乎与语数外等主科“平起平坐”，
这又会不会在全国掀起新一轮的中
考体育“涨分”热潮呢？

高校招生引入体测
不仅初中生，现在连高中生也

在打听会不会在高考中也加进体育
测试。因为，在近年的高校招生中，
增加体育“元素”已经初现端倪。清
华大学从 "+$$年起在自主招生复
试中首次尝试增加体质测试。山东
省从 "+$"年起在全国率先实施高
考增加体测内容，项目为男子 $+++

米和女子 (++米跑（$"分）、立定跳
远（(分）、掷实心球（(分）。而华东
师范大学在今年的免费师范生自主
招生中，也增设了体能测试，项目为

投实心球、立定跳远、男生 (++米跑
和女生 ,++米跑。
虽然目前只有个别高校在一定

范围内做探索，但也难保将来会像
中考那样，在全国全面推行将体育
测试成绩列入高考的总分中。对此，
上海市七宝中学特级校长仇忠海表
示，重视学生身体素质锻炼肯定是
教育改革的方向，在高考中引入体
育成绩，主动权在高校，要看大学到
底希望招进什么样素质的学生，是
不是真正转变了观念，重视学生的
德智体全面发展。教育时评专家熊
丙奇则提出，由于体测的项目毕竟
有限，一旦进入了高考测试范畴，就
必须避免“考什么，教什么，学什
么”，防止出现“应试体育”的现象。

本报记者 王蔚


